

COMPTE-RENDU

Conseil de quartier Bordeaux Maritime

Mercredi 7 juillet 2021, salle Point du Jour – Pierre Tachou



Etaient présents :

- 110 habitants
- Pierre Hurmic, Maire de Bordeaux
- Vincent Maurin, Maire-adjoint du quartier Bordeaux Maritime
- Didier Jeanjean, Adjoint au maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés
- Harmonie Lecerf, Adjointe au maire chargée de l'accès aux droits et des solidarités
- Olivier Escots, Conseiller municipal délégué auprès de Nadia Saadi pour l'économie du fleuve
- Eve Demange, Conseillère municipale déléguée auprès de Didier Jeanjean pour la résilience alimentaire
- Jean-Baptiste Thony, Conseiller municipal délégué auprès de Stéphane Pfeiffer pour l'économie circulaire, du zéro déchet et de la monnaie locale

- Florian Ferret, assistant de Vincent Maurin
- Fanny Gabriel, Ghislain Landreau, Patrice Peyroux, mairie de quartier Bordeaux Maritime
- Damien Butin, Direction des espaces verts, Bordeaux Métropole
- Myriam Paniagua, Centre communal d'action sociale
- Emmanuel Cunchinabe, Direction du développement économique, Bordeaux Métropole
- Renaud Picard, Directeur administratif et financier, Grand Port Maritime de Bordeaux
- Guillaume Sengenes, Frédéric Régi, Direction du développement social et urbain, Ville de Bordeaux
- Christophe Calzetta, Direction de la gestion de l'espace public, pôle territorial de Bordeaux
- Pauline Legardien, Isabelle Burssens, Jean-Baptiste Berny, Cellule concertation, Mairie de Bordeaux

INTRODUCTION DE VINCENT MAURIN

Je vous remercie pour votre présence à ce conseil de quartier et d'avoir honoré cette invitation. Cette réunion sera organisée sous la forme d'ateliers thématiques afin de faciliter l'échange et de mieux connaître les adjoints au maire :

- Atelier solidarités animé par Harmonie Lecerf
- Atelier végétalisation et espaces naturels animé par Didier Jeanjean
- Atelier résilience alimentaire animé par Eve Demange
- Atelier cadre de vie/citoyenneté animé par Jean-Baptiste Thony
- Atelier développement économique, le Port au cœur du quartier animé par Olivier Escots

Avec l'aide de Fanny Gabriel, secrétaire générale de la mairie de quartier Bordeaux Maritime, nous avons répondu à un certain nombre de questions en amont du conseil de quartier et nous répondrons également en aval à l'issue de cette réunion.

INTRODUCTION DE DIDIER JEANJEAN

Je voulais prendre exceptionnellement la parole car nous avons mené une grande bataille dont l'issue est positive. Nous avons réussi à sauver les jardins familiaux des Aubiers, qui étaient promis à une destruction. Ce projet fonctionne très bien sur le plan de la nature et surtout sur le plan social. C'est très important de le défendre et c'est chose faite. Prendre en compte la nature, c'est aussi prendre en compte des enjeux sociaux.

INTRODUCTION DE PIERRE HURMIC

Je suis heureux de vous rencontrer ce soir. Je sais que certains d'entre vous sont frustrés puisque je n'assiste pas à toutes les réunions mais je suis très sollicité. Pour celles et ceux qui regardent mon agenda en ligne, vous verrez qu'il est extrêmement chargé, mais je fais le maximum pour recevoir les habitants qui ont des sujets relevant de la compétence exclusive du maire. J'ai la chance d'avoir des adjoints thématiques et de quartier mobilisés qui sont en mesure de répondre à vos questions.

Lors du conseil de quartier, vous êtes là pour exposer vos impatiences. En un an, nous n'avons pas pu tout faire. L'année a été extrêmement difficile avec le covid et les confinements. Il a fallu résoudre des urgences économiques et sociales dans la précipitation. Nous essayons de répondre au mieux aux besoins des habitants. Nous avons été réactifs par rapport au cluster de Bacalan. Bacalan a été particulièrement éprouvé par la spécificité d'un virus atteignant cruellement ce quartier. Les élus et les services municipaux, à côté des services de l'Etat, ont été mobilisés. En 24h, nous avons créé un centre de dépistage et un centre de vaccination. L'exemple bacalanais a inspiré d'autres villes.

Je tiens à remercier tout le tissu associatif local pour sa mobilisation de loisirs et de culture cet été.

Je tiens également à remercier les élus municipaux et les services qui oeuvrent à l'avancée des projets utiles au sein du quartier :

- Parcs et jardins : jardin de ta sœur, jardin de la Faïencerie, berges de la garonne, parc Hypoustéguy, plaque portuaire,
- Livraison prochaine d'équipements : écoles Testas, Mandela et Jean Monnet, crèche Pilpoul, gymnase des Bassins à flot,
- Politique d'attention aux plus démunis : soutien au dispositif d'aide alimentaire, politique de résorption de squats, ouverture d'une antenne nord de la mission locale, avancée du plan de renouvellement urbain des Aubiers
- Projet d'accélérer l'aménagement des berges du lac et de définir un nouveau projet pour le quartier de la Jallère
- Ambition pour le fleuve avec ses atouts économiques, de mobilités et de transition écologique, travail en commun avec les responsables du Port

Je veux rendre hommage à la mobilisation des associations, des citoyens et des entreprises qui ont répondu présents aux réunions de proximité.

Je me félicite enfin de la naissance d'une nouvelle dynamique participative, citoyenne autour des questions d'entretien et de propreté de l'espace public (pêche aimantée des déchets métalliques dans le bassin à flot par exemple). Je voudrais également parler du parcours street art à Bacalan avec l'engagement de plusieurs artistes locaux et internationaux en résidence.

Vous avez la chance d'avoir un maire-adjoint de quartier particulièrement disponible et je le remercie pour sa présence effective dans ce quartier de Bordeaux Maritime.

ATELIERS THEMATIQUES

Atelier solidarités



Le premier sujet évoqué est la question des douches puisqu'il n'y a plus de douches publiques à Bordeaux. Nous travaillons sur une offre de douches à destination des habitants qui n'ont pas de douche et du grand public :

- Mise en place d'un camion douche très bientôt, les travaux de raccordement sur les différentes places sont terminés.
- Expérimentation Bubble box de la Croix Rouge avec l'installation d'un conteneur qui contient 3 ou 4 douches à Bordeaux Centre puis à Bordeaux Nord.
- Des douches publiques adossées aux toilettes publiques.
- Mutualisation des douches dans les bâtiments municipaux (gymnases et piscines).

La pénurie de logements a également été abordée notamment pour les travailleurs qui n'ont pas accès au logement. C'est une priorité de la municipalité.

Les distributions alimentaires sont un vrai sujet à Bacalan puisque les demandes explosent du fait du confinement et de l'aggravation de la situation sanitaire et sociale. Beaucoup d'associations dont Gargantua, l'Amicale Laïque de Bacalan et le Garage Moderne ont été très présents. Nous les avons accompagnés. Pendant l'été, il y a une organisation avec la Banque Alimentaire pour avoir un relais sur le territoire.

Atelier végétalisation et espaces naturels



Les habitants sont bien plus ambitieux que les élus :

- La trame verte qui commence à Bordeaux Lac pourrait rejoindre le parc aux Angéliques avec plusieurs travaux notamment derrière la base sous-marine. Une aire de jeux de 400m² est en train d'être réalisée. Un parc de 3 hectares est aussi en cours de création à cet endroit.
- La réserve écologique des Barails notamment le parc Floral est un sujet de préoccupation avec le parking inutilisé actuellement.
- Il est proposé de relier le parc des berges à la réserve écologique des Barails en montant le long de la Garonne. L'idée est d'avoir un parc naturel avec des aménagements légers et rapides à mettre en œuvre.
- Plusieurs parcs et jardins sont en cours d'aménagement dans le quartier, notamment pour améliorer l'accessibilité à toute forme de handicap (12 millions d'euros à l'échelle de la Ville).

Atelier résilience alimentaire



Aujourd'hui, nous sommes à 1,8% d'autonomie alimentaire au sein de la métropole de Bordeaux. La plupart de ce qu'on mange vient de très loin et la plupart de ce qu'on produit est exporté. Les agriculteurs ont du mal à vivre de ce qu'ils produisent. Tout le monde n'a pas accès à une alimentation saine, de qualité et locale. Comment faire pour résoudre cette équation ?

- Production agricole : se rapprocher des producteurs, des maraîchers, les rendre visibles.
- Circuits courts : valoriser les épiceries locales, les petits commerces à côté de chez soi pour faire les courses facilement.
- Accéder à une alimentation saine : savoir cuisiner, transmettre des recettes, travailler à l'initiation au goût des enfants.
- Compostage : ramener les déchets dans une logique circulaire vers des maraîchers pour la fertilisation des champs, l'objectif étant de fédérer les acteurs et de recréer des liens.

D'autres sujets ont été évoqués : l'échange de plants qui peut faire venir des habitants à des évènements culturels, la création de partenariats pour les épiceries avec les maraîchers qui s'installent et la sensibilisation des enfants au fait de bien manger.

Atelier cadre de vie/citoyenneté



Beaucoup de frustrations sont ressorties de cet atelier parce que le sujet était très vaste et nous n'avons pas eu le temps de tout aborder :

- La vie de quartier manque par endroit et empêche de créer des liens entre les différents secteurs de Bordeaux Maritime.
- Des nuisances sont prégnantes dans le quartier (ex : activité nocturne aux Bassins à flot). Comment les limiter pour plus de bienveillance ? Comment créer du lien social sans qu'il ne vienne entraver les besoins individuels des uns et des autres ?
- Les déchets sont une priorité parce que la crise a modifié énormément d'habitudes, ce qui est à l'origine de nombreuses incivilités. La feuille de route politique consiste à rassembler tout le monde pour que chacun se sente responsable de cette question des déchets. La collectivité a un rôle à jouer pour faire évoluer les pratiques pour que les rues soient plus propres.
- La sécurité touche particulièrement les habitants.

Atelier développement économique, le Port au cœur du quartier



La végétalisation autour des Bassins à flot a été évoquée notamment du côté du Lidl entre les Bassins à flot et la rue Lucien Faure. Le Port a annoncé que des travaux allaient être engagés à partir du 1^{er} trimestre 2022.

Des ambitions économiques à travers le port sont portées. Un schéma directeur des équipements fluviaux sera soumis à l'arbitrage au cours du 2nd semestre aux élus de Bordeaux Métropole. Il s'agit de développer la mobilité à travers la création de pontons notamment à Brandenburg pour faire du bat³ une offre de mobilité au quotidien. Il y aurait ainsi un pôle multimodal intéressant avec le parc relais, la ligne B du tramway et les lignes de bus.

Un projet de site logistique fluvial à proximité du pont Chaban Delmas est à l'œuvre pour permettre aux péniches d'emmener des vélos cargos qui vont ensuite livrer en ville.

Plusieurs échanges liés au cadre de vie ont eu lieu notamment concernant l'activité économique de réparation navale du Port. Il y a des inquiétudes par rapport aux activités de carénage. Un engagement a été pris pour revenir vers les participants et expliquer la réglementation encadrant cette activité. En parallèle, les anciens expriment le besoin de maintenir cette activité. C'est tout l'enjeu du Port au cœur de la cité avec des intérêts différents qui doivent converger vers l'intérêt général.

Lors des journées européennes du patrimoine, le Port est ouvert aux visites.

ECHANGES AVEC LES HABITANTS

Je suis représentant des habitants des Quatre Chemins. Depuis lundi, nous n'avons plus de collecte de déchets en porte à porte suite à une décision unilatérale prise par un service de Bordeaux Métropole. Des solutions existent, des courriers ont été transmis à Alain Anziani et Pierre Hurmic. Vincent Maurin a été informé. Nous demandons par voie de pétition que le service public soit rétabli car il y a une rupture d'égalité de traitement, d'entamer un dialoguer et de faire remonter les propositions de solutions. Aujourd'hui, des personnes âgées sont obligées de faire 300m pour déposer leurs poubelles.

Vincent Maurin : Je suis informé et mobilisé avec la mairie de quartier sur cette question. Nous avons été surpris de la rapidité de la décision de Bordeaux Métropole. C'est la seule solution provisoire qui permet d'éviter les conséquences du droit de retrait des employés de la collecte dont un des équipages a été agressé et insulté. Le Vice-président en charge de la collecte, Patrick Labesse, a prévu une réunion à la demande de la Mairie de Bordeaux très rapidement pour trouver des solutions techniques permettant de revenir à une situation normale. Il faudra traiter les questions de sécurité en lien avec les services de l'Etat notamment. Il y a aujourd'hui des personnes empêchées de déposer leurs déchets en bout de rue, il faut trouver des solutions rapidement tout comme pour le tri des déchets.

Marie-Julie Poulat : Bravo pour la pétition, bravo d'avoir mobilisé des gens. Vous pouvez aller encore plus loin en créant des collectifs de solidarité pour aider votre voisin à emmener sa poubelle et instaurer un réseau d'entraide.

J'habite sur le port de plaisance et je fais partie de l'association des usagers des Bassins à flot. Nous nous questionnons par rapport à la reprise de l'activité festive autour des bassins et des nuisances associées. Actuellement, il y a beaucoup de passage et cela pose question par rapport à la sécurité des jeunes notamment. On en a repêché plusieurs. Est-ce que des aménagements permettant de sécuriser les quais sont prévus ?

Vincent Maurin : Cette question nous préoccupe en tant que pouvoirs publics. Nous sommes en discussion avec les différents intervenants de l'atelier des bassins (Bordeaux Métropole, Ville de Bordeaux, Port de Bordeaux...) pour trouver les solutions les plus adaptées à un quartier qui évolue avec des activités nouvelles, à un quartier qui s'est fortement densifié, à un quartier d'habitat, de loisirs, de promenade, de culture, où doivent cohabiter toutes les activités dans des conditions de sécurité et de tranquillité publique. Nous avons décidé de désigner un élu chargé des questions de la nuit pour travailler sur la cohabitation des différents usages. Faut-il installer un barriérage ou pas ? On va croiser les différents regards et vous serez associés.

Marie-Julie Poulat : N'hésitez pas à créer un collectif et des liens de solidarités, je suis sûre qu'il y a plein de gens d'accord avec vous. Plus on créera du lien, plus il y aura de la participation citoyenne.

Vincent Maurin : La plupart des habitants des Bassins à flot ici présents est déjà organisée en collectifs et c'est tant mieux. Je vous remercie pour la façon dont vous co-construisez avec nous.

J'habite aux Bassins à flot et j'ai découvert aujourd'hui qu'il y a eu beaucoup de discussions et d'aménagement pour le bassin n° 1 et là où il y a des habitants très proches, il n'y a pas d'espaces verts, il y a des immeubles. Je ne sais pas comment va être réglée la luminosité mais il y a des spots partout. La nuit, il ne fait plus nuit. Concernant le barriérage, on ne peut pas non plus en mettre

partout, les gens prennent leurs responsabilités, mais il est important de sécuriser les lieux. Quand vous parlez de résilience alimentaire, il est peut-être possible d'aménager les rez-de-chaussée des locaux pour que les producteurs puissent venir vendre leurs produits.

Vincent Maurin : Toutes vos questions sont à l'étude, sur la luminosité également, nous sommes en train de réfléchir à l'intensité des différents pilônes lumineux qui ont été installés.

J'habite rue Delbos et en ce moment il y a des déchets partout. Avant les travaux, c'était propre. Les voitures roulent très vite. On n'est plus en sécurité. Il faut mettre des amendes.

Vincent Maurin : La rue Delbos fait partie des rues en travaux et impactées par la construction de l'école Modeste Testas et du gymnase rue de Ouagadougou. Elle est fermée sur une grande partie et sur certains horaires. En revanche, cela ne justifie pas le dépôt d'objets encombrants et de déchets. Dans la question de l'incivilité, il y a la prévention, l'éducation et la répression.

Jean-Baptiste Thony : Je vais envoyer les services pour nettoyer la rue Delbos. Le confinement puis le déconfinement ont engendré une recrudescence des incivilités déchets. On essaie de se battre contre cela en apportant des solutions nouvelles. Ce travail va prendre du temps puisqu'on touche aux habitudes de consommation des habitants mais aussi des commerçants. Nous avons en tête la création d'une police des déchets pour verbaliser quand quelqu'un jette son mégot par terre, quand un commerçant ne respecte pas la loi... C'est en réflexion.

CONCLUSION DE VINCENT MAURIN

Avant de conclure, je voudrais saluer la présence du responsable de la mission locale qui vient de s'installer rue Achard. Les questions d'insertion, de chômage des jeunes, de formation professionnelle sont importantes. Bordeaux Maritime manquait d'un lieu ressource sur le territoire, c'est désormais chose faite.

Je voudrais annoncer que le parlement mobile se tiendra le jeudi 15 juillet entre 10h et 22h sur la place Buscaillet. Il s'agira de traiter les questions de démocratie participative, de prendre de nouvelles idées, de mieux représenter les citoyens dans les prises de décisions, d'avoir une articulation plus souple entre élus et citoyens, entre associations et élus...

Je vous invite également à participer aux festivités de Bacalafiesta qui vont débuter jeudi 8 juillet.

Je vais conclure cette réunion en vous remerciant pour votre présence, votre perspicacité, vos propositions. Je vous invite à continuer à être en lien avec nous sur les questions qui vous préoccupent par le biais de la page Facebook du quartier. Vous serez rapidement informés des réunions de proximité qui vont reprendre à la rentrée.

Fin de séance